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經辦人／部門 

 
I. 選舉 2012至 2013年度會期正副主席  
 
選舉主席  
 
   出席委員中在立法會排名最先的梁耀忠

議 員 主 持 主 席 的 選 舉 。 梁 議 員 請 委 員 提 名

2012-2013年度會期事務委員會主席的人選。麥美娟

議員提名陳婉嫻議員，並獲張國柱議員、譚耀宗

議員及鄧家彪議員附議。陳議員接受提名。  
 
2.  由於並無其他提名，梁議員宣布陳婉嫻

議 員 獲 選 為 2012-2013 年 度 會 期 的 事 務 委 員 會

主席。陳議員隨即接手主持會議。  
 
選舉副主席  
 
3.  主席請委員提名 2012-2013年度會期事務

委 員 會 副 主 席 的 人 選 。 張 超 雄 議 員 提 名 張 國 柱

議員，並獲梁家傑議員、黃碧雲議員、潘兆平議員

及梁耀忠議員附議。張議員接受提名。  
 
4.  由於並無其他提名，主席宣布張國柱議員

獲選為 2012-2013年度會期的事務委員會副主席。  
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II. 2012至 2013年度會期的會議日期  
 
5.  委員商定，事務委員會例會將於每月第二

個星期一上午 10時 45分舉行。鑒於 2013年 2月 11日
為公眾假期，而 2013年 4月 8日則已安排舉行財務

委員會 (下稱 "財委會 ")特別會議，委員同意，2013年
2月份及 4月份的會議分別改於 2013年 2月 19日及

4月 16日上午 10時 45分舉行。就此，委員察悉，下

次例會將於 2012年 11月 12日上午 10時 45分舉行。

2012-2013年度會期的會議日期將會在會議後送交

委員。  
 

(會後補註：會議日期已於 2012年 10月 17日
隨立法會CB(2)49/12-13號文件發出。 ) 

 
 
III. 下次會議的討論事項  
 
討論長者生活津貼的會議  
 
6.  主席提述在會議席上提交的建議研究的事

項一覽表中第 12項所載的 "長者生活津貼 "時表示，

政府當局打算於 2012年 10月 26日尋求財委會批准

有關長者生活津貼的撥款建議。她繼而邀請委員就

事務委員會應否於該日前與政府當局會商及聽取

團體的意見；若然的話，事務委員會應否在同一會

議上與政府當局及團體會商。  
 
7.  梁 家 傑 議 員 表 示 ， 公 民 黨 支 持 於 2012年
10月 26日前舉行會議，以聽取團體的意見。他表示

舉行一次會議，以同時與政府當局及團體會商，是

可以接受的。他希望勞工及福利局局長及政務司司

長屆時會出席會議。  
 
8.  張超雄議員表示，長者生活津貼是一項重

要的福利措施。政府當局在向財委會正式提出此項

財務建議前，應先向事務委員會詳細介紹長者生活

津貼及徵詢其意見。他表示，為使有需要的長者可

盡早獲享長者生活津貼，事務委員會應在 11月舉行

下次例會前召開特別會議，與政府當局及團體會

商。然而，委員不應跟隨政府當局的時間表，於10月
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26日前倉卒地完成討論。他表示有意在會議上動議

一項議案，要求政府當局押後向財委會提交其撥款

建議。  
 
9.  梁耀忠議員表示，鑒於長者生活津貼對
福利制度影響深遠，委員應把握時間討論此項津貼
的定位、資產審查規定及可行性。他關注到，倘若
有關建議倉卒獲得財委會批准，議員便會被謔封為
橡皮圖章。不同政黨的議員及公眾人士對長者生活
津貼表達了不同的意見，事務委員會應分開與政府
當局會商及聽取團體的意見，故此至少應舉行兩次
會議。梁議員又促請政府當局不要堅持於 10月 26日
向財委會提交有關建議。  
 
10.  梁國雄議員及馮檢基議員贊同事務委員會
應舉行若干次會議，分開與政府當局會商及聽取
團體的意見。梁議員補充，不論財委會批准撥款的
日期為何，政府當局應把發放長者生活津貼的安排
追溯至 2012年 10月 1日。  
 
11.  譚耀宗議員認為，與其施壓要求政府當局押
後向財委會提交撥款建議，事務委員會或可分開舉
行兩次會議，分別與政府當局會商及聽取團體的意
見。譚議員補充，根據既定的財政安排，倘若財委會
於 10月批准撥款，發放長者生活津貼的日期將為
2012年10月1日。倘於較後日期才獲得財委會批准，
生 效 日 期 則 為 財 委 會 批 准 撥 款 的 月 份 首 日 。 他
表示，委員應在即將舉行的會議上與政府當局討論
有關的追溯安排，為有需要的長者爭取最佳利益。  
 
12.  鄧家彪議員認為，事務委員會應盡早於
10月 26日前舉行特別會議，以便就長者生活津貼與
政府當局及團體交換意見。  
 
13.  主席總結委員的意見時表示，事務委員會
將於 2012年 10月 22日上午 8時 30分至 11時 45分舉行
特別會議，與政府當局會商；並會舉行另一次 3至
4小時的會議，以聽取團體的意見。  
 

(會後補註：事務委員會先後舉行了3次特別
會議，其中一次於2012年10月22日舉行，與
政府當局會商；另外兩次分別於10月25日及
29日，與團體及政府當局會商。 ) 
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14.  張超雄議員關注到，倘要事務委員會委員

及 團 體 於 10 月 26 日 前 如 此 短 促 的 時 間 內 與 政 府

當局就長者生活津貼交換意見，實在不切實際。他

表示，事務委員會應表明其無意拖延長者生活津貼

的推行，只是希望可有多些時間供委員討論此項計

劃。因此，他擬動議一項議案如下    
 

"鑒於當局提出長者生活津貼引起廣泛關

注及討論，本事務委員會認為此方案未經

諮詢，立法會亦未有機會與當局商議此方

案，本委員會認為政府不應強求將此方案

於本月 26日提交財務委員會審批，但方案

通過後追溯期亦不應受通過日期的限制。" 
 
15.  助理秘書長 2請委員參閱《內務守則》第

22(p)條，當中訂明："在事務委員會會議中，如委員

擬提出議案，在事務委員會主席認為該議案與該次

會議的議程項目直接相關而予以批准後，有關委員

可提出該議案 "。她指出，事務委員會現時所討論的

項目是 "下次會議的討論事項 "，而是次會議議程中

此項或其他項目並無提及長者生活津貼；她提醒

主席考慮，該議案是否與是次會議某議程項目直接

相關。  
 
16.  主席就容許張議員動議其議案是否恰當

一事，徵詢委員的意見。  
 
17.  張超雄議員表示，該議案與 "下次會議的討

論事項 "此一議程項目相關，因為在會議席上提交的

建議研究的事項一覽表曾提及長者生活津貼。  
 
18.  梁耀忠議員表示，張議員的議案應在是次

會議上處理，讓事務委員會就長者生活津貼所作的

討論，不會受到政府當局擬於 10月 26日尋求財委會

批准有關撥款建議的時間表所限。  
 
19.  梁家傑議員表示，出席會議的委員應就該

議案表明立場，從而知悉事務委員會對該議案的立

場，而免卻動議該議案及就其進行表決的需要。他

表示，公民黨接納張議員所提議案的措辭。  
 



經辦人／部門  
 

 6

20.  梁國雄議員建議，為免違反《內務守則》
第 22(p)條的規定，可在該議案開首加上 "本會就
下次會議的討論事項意見如下 "等措辭。  
 
21.  譚耀宗議員認為，所提議案並非與此項議
程項目直接相關，因此不應在是次會議上予以動
議。他表示，鑒於事務委員會將於 10月 26日前就長
者生活津貼舉行兩次特別會議，委員可藉此機會在
有關會議上與政府當局交換意見，事務委員會繼而
便可處理該議案。  
 

[為提供足夠時間進行討論，主席把會議
原定的結束時間延長 15分鐘。經出席會議
的委員同意，主席再把會議延長 5分鐘。 ] 

 
22.  經考慮《內務守則》第 22(p)條，副主席表示
難以容許動議所提出的議案。他察悉曾發言的委員
大多數贊同該議案所載的意見和要求；他建議把有
關意見和要求轉達政府當局，待其回應。  
 
23.  主席表示，鑒於是次會議的議程項目均無
提及長者生活津貼，她難以裁決張超雄議員的議案
與是次會議議程的任何項目相關。她支持副主席的
建議，並提議由她與副主席聯署致函政府當局，
轉達有關的意見和要求。委員贊同這些建議。  
 
24.  張超雄議員表示會撤回他的議案，但如
政 府 當 局 未 能 就 上 述 意 見 和 要 求 作 出 正 面 的
回應，他會在下次會議上動議該議案。  
 

(會後補註：轉達委員在會議上所表達的意
見和要求的函件，已於 2012年 10月 17日
送交政府當局。 ) 

 
 
IV. 其他事項  
 
25.  議事完畢，會議於下午 4時 40分結束。  
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2012年 11月 8日  


